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Le mardi 27 septembre 2011, à 20 h 

Bureau central, L’Orignal 
 

- PROCÈS-VERBAL - 
 

 
A - OUVERTURE DE LA SÉANCE ET APPEL NOMINAL 
 Le président du Conseil, M. Jean Lemay, ouvre la séance à compter de 20 h. 
 
 Présences : CONSEILLÈRES, CONSEILLERS SCOLAIRES 

- M. Jean Lemay, président 
- Mme Sergine Rachelle Myre-Bouchard, vice-présidente 
- M. François Bazinet 
- M. Roger Chartrand 
- M. Jonathan De Serres  
- M. Martial Levac 
- M. Michel Pilon  
 

  ÉLÈVES-CONSEILLÈRES 
  -  Mme Camille Legris 
  -  Mme Zoé Monette 
 
  MEMBRES DU PERSONNEL 

- Mme Céline Cadieux, directrice de l’éducation et secrétaire 
- M. François Bertrand, surintendant des affaires et trésorier 
- Mme France D. Lamarche, surintendante de l’éducation 
- M. Martin Lavigne, adjoint à la surintendance des affaires 
- M. Alain Martel, surintendant de l’éducation 
- M. François Turpin, surintendant de l’éducation 
- Mme Johanne Côté, attachée de direction 

 
  PROCÈS-VERBALISTE 

- Mme Sylvie Lamarche, secrétaire de séance 
 
 Absence    
 motivée : - M. André-Paul Lalonde, conseiller scolaire 
   

 
 
 

SÉANCE ORDINAIRE 
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B - PRIÈRE 
 

 La vice-présidente du Conseil récite une prière avant le début de la rencontre. 
 

C - ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR ET ABSENCES AUTORISÉES 
 
RÉSOLUTION № 11-09-6253 : 
 
 Proposé par : M. Michel Pilon 
 Appuyé par : M. Jonathan De Serres 
 
 « Que l’ordre du jour soit approuvé, tel que présenté. » 

 
 Adoptée 

 
RÉSOLUTION № 11-09-6254 : 
 
 Proposé par : M. Michel Pilon 
 Appuyé par : M. Jonathan De Serres 
 

 « Que l’absence motivée de monsieur André-Paul Lalonde, conseiller scolaire, soit 
autorisée. » 

 
 Adoptée 

 
D - QUESTIONS DES CONTRIBUABLES ET DÉLÉGATIONS – Aucune 
 
E - RAPPORTS 
 (1) Président du Conseil 
 

Le président informe ses collègues qu’il a participé aux rencontres du Comité de 
vérification et du Comité de participation des parents, les 20 et 21 septembre 
2011.  
 
Il ajoute que le 22 septembre, la directrice générale de l’AFOCSC et lui-même ont 
rencontré madame Marilissa Gosselin du Parti Conservateur et monsieur Grant 
Crack du Parti Libéral, tous deux candidats aux élections provinciales de 
l’Ontario, qui se tiendront le 6 octobre 2011. Il mentionne avoir informé ces gens 
des principaux enjeux et défis du Conseil, en matière de financement. 
 
Le président rappelle ensuite le congrès annuel de l’ACELF, qui se déroulera à 
Ottawa, du 29 septembre au 1er octobre 2011 à Ottawa, de même qu’une rencontre 
avec l’OPÉCO le 6 octobre, qui sera suivie d’une réunion du conseil 
d’administration de l’AFOCSC les 6 et 7 octobre, à Toronto. 
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 (1) Président du Conseil – (suite) 

 
En terminant, le président remercie le conseiller scolaire François Bazinet pour 
l’invitation à participer à la Promenade d’honneur qui se déroulait au Monument 
de la francophonie de Cornwall, le vendredi 23 septembre, dans le cadre de la 
Journée des Franco-Ontariens et des Franco-Ontariennes. Il mentionne que 
l’événement fût un grand succès. 

 
 (2) Directrice de l’éducation et secrétaire 
 

La directrice de l’éducation et secrétaire mentionne d’abord que le 5 octobre 
marque annuellement le Journée mondiale des enseignantes et des enseignants et 
ajoute que pour souligner cette journée importante dans le monde de l’éducation, 
l’équipe administrative du CSDCEO fera parvenir une note de remerciements à 
chacun des membres du personnel enseignant, ainsi qu’aux membres du personnel 
en appui à l’enseignement.  
 
Dans le cadre de la chronique « Célébrons nos succès », la directrice de 
l’éducation et secrétaire félicite Antoine Cantin, élève de l'École secondaire 
catholique L’Escale de Rockland, qui a battu un record canadien avec le cube 
Rubik, dans la catégorie Master Magic. 
 

 (3) Élèves-conseillères 
 

À tour de rôle, les élèves-conseillères énumèrent les activités qui se sont déroulées 
dans les écoles secondaires, ainsi que les tournois passés et à venir, dans 
différentes disciplines sportives. 

 
F - DÉCLARATIONS DE CONFLITS D’INTÉRÊTS – Aucune 
 
G - ADOPTION DU PROCÈS-VERBAL 
 (1) Séance ordinaire, 30 août 2011  
 
RÉSOLUTION № 11-09-6255 : 
 
 Proposé par :  M. Michel Pilon 
 Appuyé par : M. Jonathan De Serres 
 

 « Que le procès-verbal de la séance ordinaire tenue le mardi 30 août 2011 soit approuvé, 
tel que présenté. » 

 
 Adoptée 
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H - QUESTIONS DÉCOULANT DU PROCÈS-VERBAL  
 

 Un membre s’informe des développements à la suite de la présentation de monsieur 
Ronald Bisson, plus particulièrement concernant le plan d’action pour attirer des familles 
immigrantes francophones dans les régions desservies par le Conseil. La directrice de 
l’éducation mentionne que le Conseil travaille en collaboration avec monsieur Daniel-
Pierre Bourdeau, dans le cadre du projet Élargir l’espace francophone et que le dossier 
chemine. Le surintendant de l’éducation François Turpin mentionne qu’une rencontre 
devrait avoir lieu en octobre, à ce sujet. Ce même membre souligne que la ville de 
Hawkesbury serait un endroit idéal pour implanter le projet de monsieur Bisson. 

 
I - RAPPORT DE COMITÉ 
 (1) Comité plénier, 13 septembre 2011 
 
RÉSOLUTION № 11-09-6256 : 
 
 Proposé par : M. Michel Pilon 
 Appuyé par : M. François Bazinet 
 

« Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive le compte rendu 
de la réunion en comité plénier, tenue le mardi 13 septembre 2011. » 

 
 Adoptée 

 
RÉSOLUTION № 11-09-6257 : 
 
 Proposé par : M. Jonathan De Serres 
 Appuyé par : M. Roger Chartrand 
 

 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive le rapport verbal 
de la directrice de l’éducation, portant sur la délégation de pouvoir de l’été 2011. »   
 

Adoptée 
 
RÉSOLUTION № 11-09-6258 : 
 
 Proposé par : M. Jonathan De Serres 
 Appuyé par : M. Martial Levac 
 

 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive le rapport verbal 
du surintendant de l’éducation Alain Martel, portant sur les effectifs des écoles 
élémentaires et secondaires. »   
 

Adoptée 
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 (1) Comité plénier, 13 septembre 2011 – (suite) 
 
RÉSOLUTION № 11-09-6259 : 
 
 Proposé par : M. Michel Pilon 
 Appuyé par : M. François Bazinet 
 

« Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive le rapport de 
cheminement 2011-2012:SA03 du surintendant des affaires et trésorier, portant sur les 
nouvelles lignes directrices du MÉO. »   
 

Adoptée 
 
RÉSOLUTION № 11-09-6260 : 
 
 Proposé par : Mme Sergine Rachelle Myre-Bouchard 
 Appuyé par : M. Roger Chartrand 
 

« Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive la structure 
organisationnelle du bureau central, telle que présentée dans les organigrammes. »   
 

Adoptée 
 
 (2) Comité de vérification, 20 septembre 2011 
 
RÉSOLUTION № 11-09-6261 : 
 
 Proposé par : M. Michel Pilon 
 Appuyé par : M. Jonathan De Serres 
 

« Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive le compte rendu 
de la réunion du Comité de vérification, tenue le mardi 20 septembre 2011. » 

 
 Adoptée 

 
RÉSOLUTION № 11-09-6262 : 
 
 Proposé par : M. Michel Pilon 
 Appuyé par : M. Jonathan De Serres 

 
 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien approuve le plan de 
vérification externe pour 2010-2011, tel que présenté. »  

 
 Adoptée 
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J - AFFAIRES TRAITANT DE FRANCOPHONIE ET DE CATHOLICITÉ 
 (1)  25 septembre : Jour des Franco-Ontariens et des Franco-Ontariennes  
 

 La directrice de l’éducation et secrétaire mentionne que le 25 septembre marquait 
le Jour des Franco-Ontariens et des Franco-Ontariennes en Ontario, en plus de 
souligner le 36e anniversaire du drapeau franco-ontarien. Elle ajoute que les élèves 
et les membres du personnel des écoles du CSDCEO ont participé à différentes 
activités, en affichant fièrement leurs couleurs franco-ontariennes. 

 
 (2) Spectacle De feu, de fer, de foi 
 

 La directrice de l’éducation souligne que dans la région de Casselman, le 
spectacle De feu, de fer, de foi, qui est une collaboration entre L’Écho d’un peuple 
et le Comité du 125e anniversaire de la paroisse Sainte-Euphémie, mettant en 
vedette des gens de la communauté et des élèves de l’École secondaire catholique 
de Casselman et de son Pavillon intermédiaire, a été présenté à la communauté les 
23, 24 et 25 septembre derniers. Elle ajoute que les quelque 300 comédiens et 
comédiennes ont interprété différents rôles mettant en valeur l'histoire de 
Casselman, l'arrivée de la première présence française, dont celle de Thomas 
Godefroy et abordant le thème des premiers colons qui se sont établis dans la 
région de Casselman, tel Martin Casselman, qui a laissé son nom à la municipalité. 
 
Un membre ajoute que les trois représentations se sont déroulées à guichet fermé. 
Un autre membre souligne la qualité de la trame sonore du spectacle.  

 
(3) Fête de l'Action de grâce 

  
La directrice de l’éducation mentionne que l'ensemble des écoles souligneront la 
fête de l'Action de grâce, le lundi 10 octobre prochain, en participant à une messe 
ou autre cérémonie, dans le but de remercier le Seigneur pour l'abondance que 
nous connaissons. 

   
RÉSOLUTION № 11-09-6263 : 
 
 Proposé par : M. Roger Chartrand 
 Appuyé par : M. François Bazinet 
 

 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive le rapport verbal 
de la directrice de l’éducation et secrétaire, portant sur les affaires traitant de 
francophonie et de catholicité. » 

 
 Adoptée 
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K - ÉTUDES DES RAPPORTS DE L’ADMINISTRATION 

(1) Résultats des évaluations provinciales, 2010-2011 
 
La surintendante de l’éducation France Lamarche présente d’abord les résultats 
obtenus par les élèves de 3e et de 6e années lors des tests de l’OQRE. 
 
 Elle explique que les élèves de la 3e année ont obtenu 73 % en lecture, 83 % en 
écriture et 71 % en mathématiques, ce qui représente une amélioration de trois 
points en lecture, d’un point en mathématiques et de deux points en écriture, par 
rapport à l’année précédente. Elle ajoute qu’il s’agit des meilleurs résultats en 3e 
année jusqu’à présent dans les trois domaines. 
 
En ce qui concerne les élèves de la 6e année, la surintendante de l’éducation 
mentionne que la cible de 75 % fixée par le ministère de l’Éducation a été 
dépassée dans les trois volets et précise les résultats : 84 % en lecture, 84 % en 
écriture et 78 % en mathématiques. 
 
La surintendante de l’éducation mentionne qu’en ce qui concerne la planification 
stratégique, l’objectif de réduire les écarts entre les garçons et les filles a été 
atteint, tant en 3e année, qu’en 6e année. Elle précise que les écarts ont été réduits à 
dix points. 
 
En terminant, elle remercie les équipes-écoles, les personnes à la direction, ainsi 
que les personnes oeuvrant au sein des services, des comités et des équipes de 
collaboration, pour l’excellent travail d’équipe, orienté vers l’apprentissage des 
élèves. 
 
Le surintendant de l’éducation, François Turpin, prend ensuite la parole et 
commente les résultats obtenus aux tests provinciaux en mathématiques par les 
élèves de la 9e année. Il mentionne que ces résultats, tant au niveau appliqué qu’au 
niveau théorique, sont supérieurs à la moyenne provinciale. Il ajoute que l’écart 
entre les filles et les garçons est de 15 points au niveau appliqué et de 7 points au 
niveau théorique. Il précise toutefois que les résultats chez les garçons ont connu 
une augmentation plus marquée que les années précédentes.  
 
Le surintendant de l’éducation précise que diverses interventions seront mises en 
place visant l’amélioration du rendement, la réduction des écarts et l’atteinte des 
résultats ciblés au plan stratégique. 
 
Les personnes à la surintendance répondent ensuite aux questions des membres. 
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(1) Résultats des évaluations provinciales, 2010-2011 – (suite) 

 
RÉSOLUTION № 11-09-6264 : 
 
 Proposé par : Mme Sergine Rachelle Myre-Bouchard 
 Appuyé par : M. Jonathan De Serres 
 

 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive le Rapport – 
2011 des surintendances de l’éducation France Lamarche et François Turpin, portant sur 
les résultats 2010-2011 aux tests de l’OQRE. » 
 

 Adoptée 
 

(2) Relevé des effectifs des écoles élémentaires et secondaires – année scolaire 
2011-2012 

 
Le surintendant de l’éducation Alain Martel présente son rapport joint à l’ordre du 
jour. Il explique que les inscriptions réelles aux paliers élémentaire et secondaire 
s’avèrent sensiblement les mêmes que lors des prévisions faites en mars 2011.  
 
Il précise qu’au palier élémentaire, l’inscription réelle est au-dessus des prévisions 
de mars 2011, avec une augmentation de 53 élèves, alors qu’au palier secondaire, 
il y a douze élèves de moins que prévus. Il termine en mentionnant qu’au niveau 
du Conseil, les écoles affichent 41 élèves de plus que prévus en mars 2011, pour 
l’année scolaire 2011-2012. 
 
Un membre note une augmentation intéressante des élèves en maternelle, ce qui 
s’avère très prometteur pour la vitalité des écoles du Conseil. 

 
RÉSOLUTION № 11-09-6265: 
 
 Proposé par : M. Jonathan De Serres 
 Appuyé par : M. François Bazinet 
 

 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive le rapport 
SEAM-15-11, Relevé des effectifs des écoles élémentaires et secondaires – année scolaire 
2011-2012, tel que présenté. » 

 
 Adoptée 
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(3) Rapport préliminaire – Processus d’examen des installations scolaires, École 

élémentaire catholique Laurier-Carrière 
 

 L’adjoint à la surintendance des affaires, Martin Lavigne, présente le rapport joint 
à l’ordre du jour et répond aux questions des membres. 
 

RÉSOLUTION № 11-09-6266 : 
 
 Proposé par : M. Martial Levac 
 Appuyé par : M. Michel Pilon 
 

 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien mandate l’administration 
à procéder à la mise sur pied d’un Comité d’examen des installations scolaires à l’École 
élémentaire catholique Laurier-Carrière de Glen Robertson, tel que présenté dans le 
rapport de recommandation 2011-2012:SA02. » 

 
 Adoptée 

 
 La directrice de l’éducation précise que les membres seront tenus informés des 
développements dans ce dossier. 

 
(4) Ratification des comptes et factures 
 

RÉSOLUTION № 11-09-6267 : 
 
 Proposé par : M. Michel Pilon 
 Appuyé par : M. Martial Levac 
 

 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien ratifie le paiement des 
comptes au montant de 1 127 742,64 $ et les transactions bancaires au montant de 
8 577 598,05 $, pour un total de 9 705 340,69 $, pour le mois d’août 2011, tel que 
présenté. » 
 

  Adoptée 
 
L - AFFAIRES COURANTES 
 (1) AFOCSC 
 

Le représentant du Conseil à l’AFOCSC mentionne que le conseil 
d’administration se rencontrera les 6 et 7 octobre, à Toronto. 
 
Dans un autre ordre d’idée, le président ajoute qu’une rencontre est prévue avec la 
FNCSF,  le jeudi 29 septembre. 
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(2) FESFO – Cotisation 

 
RÉSOLUTION № 11-09-6268 : 
 
 Proposé par : M. François Bazinet 
 Appuyé par : M. Jonathan De Serres 
 

 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien verse un montant 
équivalent à 2,00 $ par élève du palier secondaire, à titre de cotisation à la Fédération de 
la jeunesse franco-ontarienne (FESFO) pour l’année scolaire 2011-2012. » 
 

  Adoptée 
 
M - AVIS DE PROPOSITIONS – Aucune 
 
N - RAPPORT DES MEMBRES DU CONSEIL - Aucun 
 
O - PÉRIODE DE QUESTIONS (membres du Conseil) - Aucune 
 
P - RENSEIGNEMENTS ET COMMUNICATIONS 
 
RÉSOLUTION № 11-09-6269 : 
 
 Proposé par : M. François Bazinet 
 Appuyé par : M. Michel Pilon 
 

 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive les pièces 
présentées sous la rubrique des renseignements et communications qui suivent : 

1. MÉO 
1.1 Communiqué - Aucun 

2. Du Conseil scolaire  
2.1   Communiqués 

a) D’excellents résultats pour les élèves du CSDCEO aux tests 
provinciaux de l’OQRE ! 

b) Les écoles du CSDCEO célèbrent leur fierté et leur héritage! 
c) Les équipes de la LFC sont prêtes pour une 2e saison! 
d) Le 5 octobre, dites « MERCI » ! 

2.2   Correspondance 
a) Lettre de remerciements portant sur le transport scolaire 
b) Lettre de félicitations portant sur un article paru dans le magazine 

Pour parler profession  
3. Autres 

3.1 Calendrier des réunions. » 
   

Adoptée 
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Se référant au calendrier des réunions, le président du Conseil mentionne que la réunion 
du C.C.E.D. se tiendra le jeudi 20 octobre, dans les locaux de l’organisme Valoris, dont 
l’adresse sera précisée ultérieurement. 
 

Q - RENSEIGNEMENTS ET COMMUNICATIONS EN CIRCULATION – Aucun ajout 
 
R - SÉANCE À HUIS CLOS 
 Discussion de la séance à huis clos : pages 156 à 159. 
 
S - RAPPORT DE LA SÉANCE À HUIS CLOS 
 
RÉSOLUTION № 11-09-6270 : 
 
 Proposé par : M. Michel Pilon 
 Appuyé par : M. Roger Chartrand 
 

« Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien entérine la résolution 
suivante adoptée à huis clos qui se lit comme suit : 
 

« Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive le Rapport 
sur le personnel RH-2011-08. ». » 

 
Adoptée 

 
T - LEVÉE DE LA SÉANCE 
 
 L’ordre du jour étant épuisé, la séance est levée, à compter de 21 h 55. 
 
 
 
 
 _______________________________ _______________________________ 
 M. Jean Lemay, président    Mme Céline Cadieux, secrétaire 

 


